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本年度中超两个阶段共20轮赛

事，第一阶段14轮赛事，第二阶段是

六轮。 其实赛完第14轮后已有球队

完成了全年的目标而无所事事，到

第16轮结束后， 只剩下一半球队或

为冠军而拼杀，或为保级而挣扎。

大连赛区和苏州赛区的前两名最

后双双进入争冠四强， 表明这四队确

实实力过人， 这四强也是去年的中超

四强， 而保级的四支球队恰是近两年

的四匹升班马， 说明这两年中超的格

局比较稳定，难以破局。本人早在联赛

开始不久就曾大胆预言实力居中的河

北华夏幸福很可能进入争冠组和节节

败退的天津泰达很可能保级成功，这

个预测也是基于现今中超的强弱格局

和球队的现状以及球队主教练对中超

江湖沉浸的深度。 天津泰达本赛季仅

取胜一场就能成功保级算是赛制最大

得益者， 效率之高出乎赛制制定者的

预料。

裁判给赛事增加了看点， 巧合的

是两个争议裁判的论文都成为球迷

“打假”的问题论文，究竟是VAR辅助

人还是VAR控制人是个世界性的问

题， 剩余的赛事裁判是否还会成为主

角不得而知， 但愿争议裁判的论文不

再成为球迷不满裁判的“打假”子弹。

租借是本赛季的又一热点。 本赛

季租借球员情况明显多于往年， 尤其

突出的是在保级成功后球队把球员租

借给保级球队给予“扶贫”，还有在争

冠组中的河北华夏幸福把国字号前锋

董学升租借给武汉卓尔。

还有一个热点是球队换帅的覆盖

面之大， 从赛前几天突然换帅到中途

多支球队换帅，洋帅换土帅、土帅换洋

帅、洋帅换洋帅、土帅换土帅，按排列

组合的品种也算都已齐了。 如此大面

积换帅的主要原因恐怕是主帅不能及

时适应本赛季的赛制所致。 而进入半

决赛的四支球队没有一个换过帅，四

个主帅清一色都是欧洲人。

强者恒强、 弱者逞强是余下赛事

的特点，两极是余下的赛事看点。决赛

大概率在恒大与上港之间进行， 看好

深圳佳兆业和武汉卓尔能成功保级。

其余的八支球队有的为今年的足协杯

而继续“彩排”，有的为明年的中超正

在改剧本或新编剧本。
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关于中超裁判风波的新闻持续在

发酵，最新的消息是，中国足协的裁委

会官员出来接受了权威媒体的采访。首

先是确认了费莱尼那个进球是好球，当

值主裁判的判罚是误判。

在接受新华社采访时，中国足协裁

判部人士表示：“中超裁判吹罚过严的

原因在于，包括裁判在内，中国足球界

对合理对抗认知不足； 足球环境使然，

往往一有身体接触， 就会有运动员、球

队对裁判施加压力，久而久之，个别裁

判养成一有身体接触就吹哨的习惯，即

所谓的‘安全哨’。 ”

考虑到球迷诉求、媒体呼声，中国

足协拟建立裁判工作对外发布机制，定

期把社会广泛关注的裁判判罚问题，从

技术层面对外适当发布，增强外界对裁

判工作的认识。 考虑到维护裁判威信，

不会公布所有细节，这也是对国际足联

相关规定的遵守。

有一说一，在这个问题上，中国的

足球裁判也不能矫枉过正。

身体接触是身体接触， 犯规是犯

规。 足球规则里面，对这个的文字表述

界定还是比较清晰的。申花和重庆的比

赛， 重庆队的几次动作很大的铲球，已

经够得上红牌的标准了， 但是主裁判

呢，却没有任何的表示。

同样是中国裁判，尺度的区别是非

常大的。 有的裁判哨很软，有的裁判却

非常严格。

有一个细节是半决赛两场公认很

敏感的比赛，但是韩国主裁判的表现也

得到了大家的正面评价。当然这两场比

赛的结果都是平局，第二回合只会更加

激烈。 但至少通过第一轮，我们还是发

现，外籍裁判在这些问题上处理得相对

就比较简单和统一。

好在中超这个赛季也很快结束了，

如果说这个赛季真的有什么方面是相

对非常遗憾的话， 那就是裁判执裁方

面。

中国裁判
的尺度跨度

短短一周的时间，中超联赛中的裁

判问题火爆异常。 前两天，又有一位友

人打来电话，专门和我聊起这个话题。

友人：喂，娄兄啊，侬最近做个聊天

节目《更上一层楼》可以呃，就是聊裁判

额一集。 我看了笑煞忒了。

我赶紧道谢： 谢谢兄弟谢谢兄弟，

我也就是随口瞎讲八讲，希望大家看到

听到能够一道开心开心。讲了勿到位额

地方还要请侬老兄多多包涵。

友人：哦哟，娄兄侬客气得来……

我是想问侬呀，前天老山东额比赛，费

莱尼最后辰光只头球勿是顶了老漂亮

额吗？裁判脑子坏啊？莫名其妙吹伊犯

规，进球勿算。 啥体啦？ 裁判看到伊有

仇啊？ 要么就是看到老山东整支球队

有仇……

我笑：哈哈哈，侬老兄阿是看到有

交关人讲山东球迷得罪了整个裁判圈

子，所以裁判们全部团结起来了，是伐？

友人也笑：是额呀是额呀。 网廊厢

有交关文章侪是迭能讲额呀，侪是阴谋

论，勿得了额阴谋论。 所以我就想问侬

呀，到底迭场比赛裁判是带牢子情绪伐

啦？

我：唉，迭场比赛老山东进了两只

点球来， 裁判假使真额带情绪额闲话，

做啥还要判两只点球拨伊拉啦？侬晓得

额，我是一直勿相信阴谋论额，所以我

只好讲费莱尼迭只头球多数是裁判当

时个视角问题，呒没看清爽而已。

友人：OKOK，算侬讲了有道理。个

么再前头一场，老山东打北京，伊额韩

国裁判呢？ 我老同意侬节目里讲额，裁

判自家呒没主见啊？ 墙头草？ 拨两个

VAR裁判蹲了耳机里厢一叫就呒没方

向了？

我：是个呀！ 迭额是我最接受勿了

额……明明迭额韩国人自家第一反应

是勿犯规，允许比赛继续进行，直到进

球。 结果VAR一叫，迭额朋友直接180

度转弯。 所以我勿是讲嘛，接下来球迷

查论文要查到韩国去来……

友人：哎，对额呀，现在球迷额本事

大得勿得了，查裁判额论文，查裁判额个

人信息，打骚扰电话，上门拉横幅……

我一声叹息：唉，所以我勿是一直

帮侬讲吗？ 裁判现在是高危职业，高风

险职业，分分钟可能两头勿讨好，弄得

双方球队球迷一道骂伊，最后连得中国

足协也保勿牢伊……

友人： 关键是现在有的VAR参与

进来还是出现了介许多争议判罚，迭眼

裁判到底搞得定勿啦？下趟还有啥人会

得相信伊拉？ 更加要阴谋论来……

我：迭额只有靠裁判自家想办法解

决来，旁观者又帮勿上忙，对吗？当然勿

仅仅是裁判，更加重要额是国际足联对

规则需要制定解释得更加仔细更加具

体更加严密，尽量减少不同裁判对于同

一条规则产生勿一样额理解。 因为啥，

现在大家最头晕额就是每一个裁判对

规则额理解以及判罚额标准、尺度侪勿

一样，迭额是最讨厌额……

友人：个么侬娄兄觉着国际足联有

可能来改进吗？

我只好苦笑：呵呵，我哪能晓得啦？

我又勿是国际足联主席咯……所以现

在只好由裁判来承担所有责任，包括拨

大家骂到狗血淋头。 当然，我相信阿拉

国内介许多裁判老早就习惯了。还记得

阿拉小辰光看足球，上海人是哪能骂裁

判吗？ 裁判××。

怎么都没想到，身体那么结实的

高丰文指导走了，走得那么突然。

去年见到原高丰文足球学校的

郭睿，他还跟我说：“高爷高奶经常提

起你，问你还炒股票吗？”这都啥年代

的老黄历了，炒股票都炒成股东了。

但心里还是特别愧疚，答应高丰

文指导的一个赛事还没做呢。

2008年北京奥运会，一个劲忙着

做火炬传递、奥林匹克美术大会、奥运

明星助威团等文化活动。 赶上春节前，

我们和中央电视台毕福剑老师一起制

作《过年七天乐，助威奥运最快乐》特别

节目，高丰文指导也来参加了。

高指导跟我说：你将来应该找机会

做一场足球赛事，把1988年参加过汉城

（首尔）奥运会的中国足球队集合起来，

那是历史上第一次冲出亚洲， 走向世

界， 凭实力打进奥运会决赛的中国男

足。同行的北京足球老将李辉也是1988

国家队主力，各种组队构想，对手选择，

5人制还是11人制提出好几套建议方

案。

作为参加过1988年汉城奥运会报

道工作的一员， 我对那支队伍太了解

了。 以至在后来的工作中遇到朱波、王

宝山都曾聊过这个想法。 只是觉得还

“有得是时间”， 等大家都不那么忙了，

找个恰当时机，就把这个纪念赛事办起

来。

今年8月在沈阳参加 “和平杯国际

青少年足球邀请赛”遇到1988奥运国脚

高升，还构想明年能否把这个赛事作为

“和平杯” 激励青少年足球的一个纪念

表演赛。

但是身体那么健硕的高指导突然

离去，答应高指导的这场赛事还在酝酿

之中，倍感人生苦短，想到的事咋就没

抓紧落实呢。这种虐心的歉疚因为高指

导的离去而加倍遗憾，这么楷模的老教

练就这一个要求我们还没完成，唉。

我跟高指导认识比较早，1985年领

导让我去参加“FIFA柯达杯世界少年足

球锦标赛”的转播工作，从小组赛开始

就跟着中国少年队一起忙。那时年轻不

懂事，球迷心理比较严重，除了对中场

球星谢育新比较服气外，就认我们北京

队的曹限东、毕胜、庆宝泉，尤其是喜欢

北京“百队杯”踢进34个球的最佳射手

庆宝泉。

打进八强后， 中国少年足球队来

CCTV录制节目，我的球迷心态再次暴

露，斗胆向高指导进言：“前锋咋不让庆

宝泉上啊，那可是得分高手。”高指导狠

狠瞪了我一眼，吓得我之后数十年再也

不敢跟足球队主教练“指点江山”了。

这就是足球的规矩！不是什么球迷

都能当主教练的。

中国足球发展最弱环节在哪儿？这

一点高丰文指导看得非常清楚，就弱在

青训体系建设。 1992年，足球改革红山

口会议之后，高指导和他老伴就回到沈

阳专心打造高丰文足球学校。且不说培

养出的陈涛、王栋、杜震宇等优秀足球

运动员，后来的长春亚泰、江苏舜天两

支中超劲旅全都是以高丰文足校为班

底组建的。

特别是以高丰文足校队员为主力

的长春亚泰俱乐部2007年还夺得了中

超冠军。

高丰文指导虽然离去， 但是他的

足球精神、 敬业品德依然影响着一代

足球人。 中国女足主教练贾秀全，天津

泰达主教练王宝山， 上海足协主席柳

海光……依然为中国足球的发展进步

在努力工作。上个月去广东梅州，当地

足球界朋友还跟我炫耀：1988年高丰

文带队打进汉城奥运会的中国足球队

18名队员， 就有四位是我们梅县人，谢

育新、张小文、郭亿军、孔国贤。

一个足球好教练， 带出一代人，影

响几代人。 高丰文指导，安息吧！

高丰文指导
欠您一场球

自说自画

疑现“团哨”？

●中国足坛为足球裁判设有奖

项，名曰“金哨”。 一年一度，在整个

赛季中执裁公正、 判罚严明的裁判

员能够赢得“金哨”的美名。 有“金

哨”，还有次一等的“银哨”与“铜哨”

来映衬。 不过大家耳熟能详的多半

是“金哨”们。 拉出几个球员或者球

迷来询问他们上一年度的 “银哨”、

“铜哨”为何人，难有答案。“金哨”的

贬值始于陆俊， 他是中国足球第一

位“金哨”得主，在亚洲足坛曾一度

也享有盛名。 可惜陆俊在 “反赌扫

黑”的风暴中落马，他七次收受黑金

计80余万元，在球场上一手遮天、左

右比赛，被判处了五年半的徒刑。陆

俊也因此成为了“黑哨”的代名词。

●神州球迷是不乏创造力的。

随着“金哨”的问世，即有“黑哨”“官

哨”“昏哨”“嫩哨”“偏哨”的现世。顾

名思义，“黑哨”是收取贿赂、为人谋

利的裁判员。“官哨”是听从官方招呼、

影响比赛结果的裁判员。 “昏哨”是在

执裁判罚中尺度不一、 不能令人信服

的哨子。“嫩哨”是水平欠缺、难以掌握

比赛的哨子。“偏哨”是明显缺乏中立、

偏向一方的哨子。 球迷们常常以这些

带有嘲讽与贬义的名称来问候场上的

“黑衣法官”， 这也多少佐证了中国足

球裁判水准的低下。足球踢不好，哨子

响不准，原因之一。国内裁判皆为业余

吹哨人， 是在他们公干之外的打打零

工，原因之二。管理不力，培养不够，也

是一个重要的因素。 如此，“金哨”难

得，难得“金哨”。

●这些天里， 今年的中超联赛被

不断的哨声所困扰。 特殊赛制的联赛

使得每一场比赛几乎都成为了生死大

战。 每一轮的得失，每一场的高下，甚

至每一球的进出都是性命攸关的。 南

北两个赛区中屡见在激战中该判的不

判、该罚的不罚，不该判的立判、不该

罚的立罚。无中生有的造点，无中生非

的造事。 受苦、受罪、最受难的是山东

球队了。 他们连着多场比赛是场上判

罚的受损方。外界质疑：裁判们“抱团”

了？ 这一串哨子都来自同一个 “朋友

圈”？ 场上的哨子不动声色，场下的哨

子互通敌情？ 已经有新型号的哨子别

号隐现了，为“团哨”，为“圈哨”。 抱了

团的哨子，圈了朋友的哨子，啥人吃得

消。 如此，不是挨上一拳一脚就算了，

而是得遭受层层围攻场场连击了，太

恐怖了，太匪夷所思了。团购流行，“团

哨”可不能横行。

●已有相关报道称， 足协内部否

认了类似的说法。 足协官员坦承中超

确实存在一定的裁判问题， 正在努力

解决之中。

若有“团哨”、有“圈哨”出没，当立

即扑杀之，不能手下留情啊。

一半是海水
一半是火焰

裁判有仇吗
一晨不染
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